

MODELOS DE INTEGRACIÓN URBANA EN CIUDADES - PUERTOS:

Sinergias para el desarrollo sostenible y competitivo.

20 Y 21 de Abril de 2016

Cartagena, Colombia





MODELOS DE INTEGRACIÓN URBANA EN CIUDADES-PUERTO:

SINERGIAS PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y COMPETITIVO

20 Y 21 de Abril de 2016
Cartagena, Colombia

Las **Ciudades-Puerto** constituyen, en todo el mundo, espacios donde el intercambio, entendido en su más extensa acepción, es una parte esencial de su ADN. El comercio, la cultura, la gastronomía y su propio urbanismo son producto de un continuo trasiego de mercancías y personas que aportan matices muy variados a los espacios urbanos.

Desde el punto de vista económico, una gran parte de los intercambios comerciales del mundo se realizan por barco, siendo los puertos nodos de vital importancia estratégica para los estados. Indudablemente, la disponibilidad de un puerto es una ventaja competitiva para cualquier territorio.

Desde el punto de vista espacial, las ciudades-puerto son lugares con un difícil equilibrio entre la actividad urbana (transporte, vivienda, espacio público, ocio) y la actividad portuaria (tráfico de buques y de mercancías, necesidades de conectividad, gestión ambiental). Los crecimientos de ambos, ciudad y puerto, y el intercambio de espacios, se producen de distintas formas dependiendo del modelo de gestión adoptado. La construcción de puertos exteriores, la transformación de frentes marítimos o la ocupación informal de espacios portuarios son procesos habituales hoy en día.

Las Ciudades-Puerto tienen en sus bahías y costas los más importantes activos ambientales. Su explotación sostenible y mantenimiento es un componente esencial de la preservación de estos activos para generaciones futuras.

Esta actividad, organizada a través de la colaboración entre el BID, FINDETER y la Universidad de Cantabria, tiene como objetivo el análisis de las ciudades portuarias a través del equilibrio entre las visiones urbana y portuaria.

AGENDA

Miércoles 20 de Abril Sesión Desarrollo Sostenible de las Ciudades – Puerto

- 08:00 – 08:30** **REGISTRO**
- 08:30 – 09:00** **Palabras de Bienvenida:**
Manuel Duque, Alcalde de Cartagena
Dumek Turbay, Gobernador de Bolívar
Luis Fernando Arboleda, Presidente FINDETER
Sergio Díaz Granados, Director Ejecutivo del BID por Colombia
Rafael de la Cruz, Representante del BID en Colombia
- 09:00 – 09:45** **“Sostenibilidad de Ciudades: Programa ICES”**
Ellis J. Juan, Coordinador General Ciudades Emergentes y Sostenibles, BID
- 09:45 – 10:30** **“Ciudades puerto, pasado, presente y futuro”**
Rinio Bruttomesso, Director del Comité científico de RETE - Asociación para la colaboración entre Puertos Y Ciudades, Lisboa
- 10:30 – 10:45** **Café**
- 10:45 – 11:45** **La visión de Sostenibilidad y Desarrollo desde el Puerto**
Moderador: Ramiro Lopez Ghio, Especialista Senior en Desarrollo Fiscal y Municipal, BID
Capitán Alfonso Salas Trujillo, Gerente de la Sociedad Portuaria de Cartagena Colombia
Ibón Areso, ExAlcalde Bilbao, España
Alejandro Costa, Presidente de IMPALA
- 11:45 – 13:00** **La visión de Sostenibilidad y Desarrollo desde la Ciudad**
Moderador: Carlos Salazar, Gerente de Sostenibilidad FINDETER
Jose Luis Gil, Catedrático Universidad Cantabria, Santander, España
Jordi Hereu, Ex-Alcalde de Barcelona, España
Manuel Duque, Alcalde de Cartagena
- 13:00 – 14:30** **Almuerzo**
- 14:30 – 15:45** **El Caso de la Ciudad de Santa Marta y su Sociedad Portuaria**
Moderador: Carolina Barco, Asesora Senior ICES
Rafael Martinez, Alcalde de Santa Marta, Colombia
Mauricio Suárez, Presidente de Sociedad Portuaria de Santa Marta, Colombia
Alfonso Vegara, Presidente Fundación Metrópoli, Experiencia Diamante Caribe
- 15:45 – 16:00** **Café**
- 16:00 – 17:00** **La experiencia de Brasil en el Desarrollo de las Ciudades-Puerto**
Moderador: Jose Luis Gil, Catedrático Universidad Cantabria, Santander, España
Adilson Luiz, Profesor Universidad Santa Cecilia, Representante de Alcaldía de Santos, Brasil
Adriano Truffi, Gerente de Medio Ambiente, Puerto de Sao Sebastiao, Brasil

AGENDA

Jueves 21 de Abril

Sesión Casos Prácticos de Integración Urbana y Sostenibilidad

- 09:00 – 10:15** **Desarrollo del Puerto: Experiencia LAC**
- “La construcción del Puerto Ciudadano. Los casos de Buenos Aires y Asunción”
Arq. Roberto Converti, Director de OFICINA URBANA y Decano de la Facultad de Arquitectura y Diseño, Fundación UADE, Argentina
 - “Caso Desarrollo Urbano vía Iniciativa Privada”
Pablo Abalos, Secretario de Planeamiento de la Municipalidad de Rosario, Argentina
- 10:15 – 10:30** *Café*
- 10:30 – 12:00** **“Integración Ciudad-Puerto: Desarrollo Económico Local y Competitividad”**
- Los puertos como motores de desarrollo de económico: políticas portuarias, la interfaz urbana y competitividad - Manuel Rodríguez Porcel, Especialista de Transporte Senior, Departamento de Infraestructura y Medio Ambiente del BID
 - “La relación puerto ciudad: las oportunidades y los desafíos en el contexto de una política nacional de logística y movilidad” - Azhar Jaimurzina, Jefa de la Unidad de Servicios de Infraestructura, CEPAL
 - “Impacto de las Concesiones Portuarias en Colombia”
Sandra Milena Rueda Ochoa, Gerente de Puertos, Agencia Nacional de Infraestructura, ANI
- 12:00 - 12:45** **Financiación de operaciones urbanísticas y de medio ambiente en Ciudades-Puerto**
- “Financiación de infraestructuras en ciudades y puertos de Colombia”
Luis Fernando Arboleda, Presidente de FINDETER
- 12:45 – 13:00** **Sesión de Cierre y Conclusiones**
- Luis Fernando Arboleda, Presidente FINDETER
Ellis J. Juan, Coordinador General Ciudades Emergentes y Sostenibles, BID
- 13:00 - 14:30** *Almuerzo*

Biografías de los Panelistas



Manuel Duque - Alcalde de Cartagena

Nació en Cartagena de Indias el 14 de noviembre de 1967, Comunicador Social egresado de la Universidad Externado de Colombia, inició su carrera profesional en reconocidos medios de comunicación del país como Caracol Radio, El Heraldo, el Canal de televisión TeleCaribe y RCN Radio. Inició su carrera periodística en 1991 en el programa “Informadores del Deporte” de Caracol Radio. Su trabajo en la televisión comenzó en 1992, en el canal de televisión TeleCaribe. Luego de un par de años pasó a laborar en Los Dueños del Balón (RCN Radio). A la par de su labor radial, trabajó en el diario El Heraldo como redactor en la sección deportiva.



Dumek Turbay - Gobernador de Bolívar

Nación en Carmen de Bolívar. Abogado de la Universidad de Cartagena Especialista en Derecho Público de la Universidad Externado de Colombia de Bogotá y Especialista en Estudios Políticos y Económicos de la Universidad del Norte de Barranquilla. En su primera postulación a un cargo de elección popular fue electo Concejal del Carmen de Bolívar; Nuevamente en Cartagena se desarrolló tanto en el sector público como en el privado. Ha estado vinculado al deporte y al sector oficial desde la Alcaldía hasta la Gobernación.



Luis Fernando Arboleda - Presidente de FINDETER

Presidente de la Financiera del Desarrollo - Findeter. Administrador de Empresas, especialista en Administración de Servicios Públicos del Instituto Iberoamericano de Administración Pública de España, con estudios en Alta Dirección Empresarial en la Universidad de Los Andes, Bussines School - Inalde y el Instituto de Administración Pública de Rio de Janeiro. Tiene más de 32 años de experiencia en proyectos de infraestructura y como líder de proyectos técnicos, sociales, económicos y políticos. Ha ocupado cargos como la Alcaldía de Manizales y las Gerencias de Empresas Públicas de Manizales, Aguas de Manizales, Triple A en Barranquilla - y METROAGUA S.A. en Santa Marta.

Ha sido conferencista en el tema de Servicios Públicos para el Banco Mundial-BID-AIDIS en Estados Unidos, Brasil, Perú, Ecuador, Panamá, Argentina, Paraguay, Israel, España y Colombia. Fue conferencista del Programa Global Poverty, Boston, USA en Harvard Business School; Coautor del libro “Las Pymes de los Servicios Públicos”. Entre sus reconocimientos se encuentran: La Mención de Honor otorgada por CAMACOL por su gestión y emprendimiento en proyectos sociales; el premio al Mérito Empresarial Simón Bolívar, otorgado por la Universidad Simón Bolívar; el reconocimiento como Caldense del Año, otorgado por el Diario La Patria.



Sergio Díaz Granados - Director Ejecutivo del BID por Colombia

Director Ejecutivo de la Representación de Colombia y Ecuador en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Ha estado vinculado al sector público y privado en Colombia en distintas posiciones. Ejerció como concejal de Santa Marta, diputado del Departamento del Magdalena y en la rama legislativa como congresista y presidente de la Comisión de Asuntos Económicos del Congreso. En el Gobierno Nacional, como asesor del Ministro de Hacienda y Crédito Público, Viceministro de Desarrollo Empresarial y Ministro de Comercio, Industria y Turismo.

Como ministro en la administración de Juan Manuel Santos le correspondió la negociación y aprobación de varios Acuerdos Comerciales, entre ellos la Alianza del Pacífico, Costa Rica, Corea, Israel, Unión Europea, Panamá, Venezuela y Japón entre otros. También promovió la creación de programas como el de Transformación Productiva y la Unidad de emprendimiento e innovación Innpulsa, reformas regulatorias para mejorar el clima de negocios y la transformación de Bancoldex como banco de redescuento a agencia para el desarrollo.

Fue Presidente de la Asociación Colombiana de Agencias de Viajes y Turismo ANATO y ha ocupado la presidencia de las Juntas Directivas de Bancoldex, Fondo Nacional de Garantías y del Fondo para el Desarrollo del Turismo FONTUR.

Abogado de la Universidad Externado de Colombia, con estudios de posgrado en Gerencia Pública para el desarrollo social realizados en INAP-Universidad de Alcalá (España). También tiene estudios superiores en Derecho Constitucional, impartidos por la Universidad de Salamanca (España).



Rafael de la Cruz - Representante del BID en Colombia

Representante del Banco Interamericano de Desarrollo en Colombia.

PhD en Economía de la Universidad de París. Experto fiscal y en desarrollo económico, fue coordinador del área de Gobiernos Sub-nacionales en el BID antes de asumir la dirección del Banco en Colombia. Anteriormente se desempeñó como economista líder en el Banco Mundial.

Posee una amplia experiencia académica, de la cual se destaca haber sido Director del Centro de Políticas Públicas del Instituto de Estudios Superiores de Administración (IESA) en Venezuela.

En el Gobierno de Venezuela se desempeñó como Director General y Jefe del Gabinete del Ministro para la Reforma del Estado. En esa posición lideró el comienzo del proceso de descentralización en Venezuela y fue responsable de las relaciones del Gobierno Federal con los primeros gobernadores electos del país, así como de las primeras transferencias de competencias a los estados.

Es autor de un amplio número de publicaciones académicas. La más reciente es "La Alternativa Local" publicada por el BID y Palgrave-MacMillan. Su versión en español fue el libro más consultado en la página web del Banco en 2012.



Ellis J. Juan - Coordinador General Ciudades Emergentes y Sostenibles, BID

Desde enero de 2012, Ellis J. Juan ha sido el Coordinador General de la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles (ICES) en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Esta iniciativa tiene como objeto asistir a las ciudades emergentes de nuestra región para hacer frente a los desafíos del rápido crecimiento urbano en una forma sostenible en lo ambiental, urbano y fiscal. Con 40 ciudades ya incluidas, la Iniciativa ha movilizado más de US\$ 350 millones en recursos para apoyar una mayor sostenibilidad urbana en la región.

Desde marzo de 2008 hasta enero de 2012, Ellis J. Juan fue el Representante del BID en México. Fue el responsable de las operaciones del Banco en los sectores públicos, privados y sub-nacionales, así como de los nuevos negocios de desarrollo en México. El Sr. Juan tiene más de 20 años de experiencia en el área de financiamiento de infraestructura a través de varios cargos en el Banco Mundial, Banco Santander y el BID. Además, cuenta con una amplia experiencia de gestión en América Latina, después de haber trabajado en el sector privado de Venezuela, tanto en los sectores industrial y financiero por casi 20 años. De 1989 a 1991, se desempeñó como Viceministro de Privatización durante el Programa de Reforma Económica del Presidente Carlos Andrés Pérez, privatizando varias empresas estatales claves.

Ellis J. Juan obtuvo una maestría en administración de empresas (MBA) de la Universidad de Columbia, Nueva York (MBA) y posee un bachillerato en economía de la Universidad Católica Andrés Bello, Caracas, Venezuela. Nacido en Venezuela, es actualmente ciudadano de los Estados Unidos.



Rinio Bruttomesso - Director del Comité científico de RETE - Asociación para la colaboración entre Puertos Y Ciudades, Lisboa

Arquitecto y urbanista de Venecia, Italia. El Sr. Bruttomesso es fundador y Director del Comité científico de RETE - Asociación para la colaboración entre puertos y ciudades. Además es el director de la revista Portus que se encuentra en versión digital desde 2013 y del journal Portuplus.

Fue Profesor Asistente de Diseño Urbano en la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Venecia. También trabajo como fundador y director de Aquapolis, revista del Centro Città d'Acqua entre 1992 y 2001.

Ha sido miembro del Comité internacional de asesores de la Bienal de Arquitectura de Buenos Aires, del Comité organizador y ponente de los Seminarios-talleres en Valparaíso e Iquique sobre la relación entre puertos y ciudades y del Jurado del Premio Internacional ESPO – European Sea Ports Organization en 2009 y 2010.

Además de esto el Sr. Bruttomesso ha sido miembro, desde 2013, del Comité organizador y ponente del SUI – Seminario de Urbanismo Internacional de la Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco en la Ciudad de México.

Fue curador de sección especial dedicada a la recualificación urbana de los frentes de agua de la Bienal de Arquitectura de Venecia y de las cuatro exposiciones de Città-Porto en Palermo, Italia.

Organizador y ponente del Seminario Internacional “Relaciones Puerto Ciudad – Dinámicas en un mundo globalizado”, promovido por la Dirección de Infraestructura del Ministerio de Transporte de Colombia (2015).

Es autor de numerosos libros, ensayos y artículos sobre la recualificación de los frentes de agua y de la relación puerto-ciudad. Ha dado conferencias y participado en múltiples seminarios y congresos alrededor del mundo.



Ramiro López Ghio

Especialista Senior en Desarrollo Fiscal y Municipal del BID. Es economista de la Universidad Nacional de La Plata, Postgrado en Economía de la Universidad Torcuato di Tella, Master en International Political Economy de la Universidad de Warwick, y PhD del Institute of Governance and Public Management de la Warwick Business School.

Antes de su llegada al BID, se desempeñó como consultor del Banco Mundial en la Unidad de Sector Público para Latinoamérica y el Caribe.

Previamente, trabajó en la Jefatura de Gabinete de Ministros y en la Presidencia de la Nación de la Argentina en proyectos financiados por el Banco Mundial tendientes a fortalecer la gestión pública en los distintos niveles de gobierno.

Realizó trabajos de investigación en el Consejo Federal de Inversiones y en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, ambas instituciones de la Argentina. Ha dictado cursos diversas universidades y publicado trabajos de investigación en revistas académicas y editoriales.

Actualmente se desempeña, como Coordinador de la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles en Colombia y Jefe de la Línea de Crédito del BID para los Gobiernos Subnacionales de ese país.



Capitán Alfonso Salas Trujillo - Gerente de la Sociedad Portuaria de Cartagena

Oficial retirado de la Armada Nacional de la República de Colombia, obtuvo el grado de Oficial Naval en el año 1961 y el de ingeniero Naval en 1966. Post-Grado en la Escuela de Post-Grados "Naval Postgraduate School" de la Marina de los Estados Unidos en Monterrey, California; otorgándosele el título de Ingeniero Electricista en 1969. Su cargo actual es el de Gerente General de la Sociedad Portuaria Regional de Cartagena. Perteneciente a diferentes juntas directivas y en negocios independiente de 1982 - 1993; Ocupó la Vicepresidencia Administrativa y Financiera de Vikingos S.A. entre 1980-1982; la Gerencia de la Electrificadora de Bolívar entre 1978-1980; Fue Profesor de Ciencias Navales y Comandante de Batallón de Cadetes en la Escuela Naval de Colombia entre 1972-1978; Secretario Privado del Ministro de Defensa en 1971, y sirvió durante 12 años a bordo de diferentes buques de la Armada Nacional de Colombia.



Ibón Areso, Exalcalde del ayuntamiento de Bilbao, España

De profesión arquitecto urbanista, por la Universidad de Barcelona fue Vice consejero de Ordenación del Territorio del Gobierno Vasco. Posteriormente fue contratado para dirigir la Oficina Municipal que se creó para la elaboración del nuevo Plan General de Ordenación Urbano de Bilbao que dio lugar a la transformación de la ciudad.

En mayo de 1991 accedió como cargo electo a la Corporación Municipal de Bilbao, siendo nombrado en la misma Primer Teniente de Alcalde y responsable del Área de Urbanismo. Esta circunstancia le ha proporcionado una oportunidad que pocos profesionales tienen, como es la de participar en la redacción de un planeamiento urbanístico y posteriormente desde la política poder desarrollarlo e implementarlo. En marzo de 2014 fue designado alcalde de la Villa, cargo que ocupó hasta junio de 2015.

En el sector de las utilities, ha sido Presidente de la sociedad de distribución de gas natural en Bilbao (Bilbogas), Presidente de Uragua (Aguas de Maldonado y Punta del Este, Uruguay) y Presidente del Consorcio de Aguas y Saneamiento de Bilbao-Bizkaia. Asimismo, fue el representante del Ayuntamiento de Bilbao en la Comisión interinstitucional creada para la implantación del museo Guggenheim, Consejero de Bilbao Ría 2000 desde su fundación, siendo su Presidente durante la etapa en la que ejerció la Alcaldía y es miembro de la Comisión ejecutiva de la Asociación para la Revitalización del Bilbao Metropolitano, cargo que mantiene en la actualidad.



Alejandro Costa Posada – Gerente General, Impala Colombia

Ingeniero mecánico de la Pontificia Universidad Bolivariana de Medellín, Alejandro Costa Posada está hoy a la cabeza del grupo Impala en Colombia. Tiene una amplia experiencia en administración empresarial, dirección de asuntos corporativos, negociación y estrategia, y ventas y mercadeo a nivel global.

Ha ocupado diferentes posiciones directivas en multinacionales como Shell, en países como Puerto Rico, Estados Unidos y Reino Unido. A lo largo de su vida profesional, se ha especializado en aplicar estrategias exitosas de entrada en diversos mercados para el desarrollo y despliegue de campañas de mercadeo globales. Así mismo, ha logrado desarrollar equipos de trabajo fuertemente motivados y con alto sentido del compromiso.

Llegó a la Gerencia General de Impala Colombia en 2012, en el momento en que ésta filial de la suiza Impala decidió invertir en un proyecto de transporte multimodal y modernización logística para la competitividad del país. Costa asumió el reto de estructurar soluciones logísticas multimodales tanto por el Caribe como por el Pacífico, consolidando una inversión de casi mil millones de dólares que ya se ve reflejada en equipos terrestres y fluviales, la construcción del mayor puerto privado de uso público sobre el Río Magdalena, un moderno patio de acopio y análisis de carbón en Boyacá, y el control accionario del Ferrocarril del Pacífico.



José Luis Gil – Catedrático Universidad Cantabria, Santander, España

Doctor en Ciencias por la Universidad Valladolid e ingeniero técnico Industrial por la Universidad de Cantabria. José Luis posee además un master en Ingeniería Ambiental por la Escuela de Organización Industrial de Madrid. Es también Catedrático de Tecnología de Medio Ambiente del Departamento de Ciencias del Agua y del Medio Ambiente en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Caminos de la Universidad de Cantabria.

Desempeñó el cargo de Ministro Regional de Medio Ambiente del Gobierno de Cantabria durante 11 años, en la época en que se desarrollaron los planes regionales de Residuos Sólidos Urbanos y de Saneamiento y Depuración. Asimismo, ocupó la Dirección General de Medio Ambiente del Gobierno de Cantabria durante 6 años. Fue miembro del Consejo Nacional del Agua, miembro de la Junta de Gobierno de las Confederaciones Hidrográficas del Norte y del Ebro y Director General de la Sociedad Estatal para Tránsito de Recursos Hídricos del Ebro a la Cuenca Mediterránea. Como profesor de la Universidad de Cantabria en colaboración con el Ayuntamiento de Santander, ha coordinado el Plan Estratégico Santander 2020 y el programa Smart Water.

Asimismo, José Luis ha participado como consultor en distintos proyectos para el BID y Banco Mundial, en entre otros, Argentina, República Dominicana, Panamá, Ecuador, Colombia, Montenegro, Serbia, México, Rusia, Azerbayán y Georgia.



Jordi Hereu, Ex-Alcalde de Barcelona, España (2006-2011)

Jordi Hereu es Presidente y Socio de IdenCity, empresa especializada en el desarrollo de estrategias y soluciones de ciudad. Entre otros cargos, ejerce como Consejero Externo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para la Iniciativa de Ciudades Emergentes y Sostenibles (ICES) y Consejero de la iniciativa "Towards the Human City".

Su relación con el Ayuntamiento de Barcelona empezó en el año 1997, cuando fue elegido Gerente del Distrito de Les Corts. Dos años más tarde, sirvió como Concejal del mismo Distrito. En 2003 fue elegido Concejal del Distrito de Sant Andreu, además de ser Presidente de la Comisión de Seguridad y Movilidad. En 2006, fue elegido portavoz del grupo municipal de Gobierno, Quinto Teniente de Alcalde, Concejal de Movilidad, Participación Ciudadana, Solidaridad y Cooperación y Presidente del Consejo del Distrito de Gracia.

En Septiembre de 2006 fue elegido Alcalde de Barcelona y Presidente de la Mancomunidad de Municipios del Área Metropolitana de Barcelona, posición que ejerció hasta el año 2011. Durante su gestión, tuvo la responsabilidad de presidir el Consejo General del Plan Estratégico del Área Metropolitana de Barcelona, Visión 2020.

En los inicios de su carrera profesional, como parte de su vinculación con el sector privado, fue Gerente de Marketing de la compañía Port 2000. Desde 1992 a 1997 fue también Director de Marketing de la Compañía Intermodal Logistics Centre, SA (CIL-SA) y promotor del Área de Actividades Logísticas del Puerto de Barcelona.

A nivel académico, Jordi Hereu tiene una diplomatura y un Master en Administración y Gestión de empresas por ESADE Business School.



Carolina Barco - Asesora Senior Iniciativa Ciudades Emergentes y Sostenibles, BID

Carolina Barco se incorporó al Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en el 2010 como coordinadora de la Plataforma de Ciudades Emergentes y Sostenibles. Previo a su rol con el BID, Carolina fue nombrada Ministra de Relaciones Exteriores en Colombia durante la administración del Presidente Álvaro Uribe del 2002 al 2006 y seguidamente nombrada Embajadora de Colombia en Washington D.C., posición que tuvo hasta el 2009. Carolina tiene un bachillerato en Sociología y Economía del Wellesley College en Massachusetts. Durante el tiempo que duró su bachillerato en Wellesley ella estudió un año a manera de intercambio en la Université Libre de Bruxelles en Bélgica. Adicionalmente, Carolina es graduada como Máster en Planeamiento de Ciudades del Harvard University Graduate School of Design y con un Máster en Negocios del Instituto de Empresas de Madrid. Carolina domina el castellano, inglés y francés.



Rafael Martinez - Alcalde de Santa Marta, Colombia

Rafael Alejandro Martinez nació el 14 de mayo de 1974. Administrador de Empresas de la Universidad del Magdalena y Administrador Público de la ESAP. Tiene una Especialización en Administración de Empresas de la Universidad EAFIT / Universidad del Magdalena y una Maestría en Administración de Negocios en la Universidad de EAFIT.

Cuenta con más de 15 años de experiencia profesional, siete de ellos en el sector público. Ha desarrollado actividades de planeación académica, ejecución de proyectos de inversión, elaboración de presupuestos, procesos de contratación régimen público y privado.

En los últimos cuatro años acompañó el Gobierno de la Equidad. Se desempeñó como director de la Unidad de Tránsito desde donde adelantó importantes procesos de transformación, entre ellos Presentación del proyecto de reestructuración de las rutas de transportes existentes en la ciudad, la unificación de las empresas transportadoras que operan en Santa Marta, concertado con empresarios y propietarios.

Fue Secretario de Gobierno donde gestionó y promovió nueve políticas públicas para beneficiar poblaciones en condición de vulnerabilidad. Acompañó la recuperación del espacio público. Organizó los temas que contribuyeron a mejorar la percepción ciudadana frente a la seguridad y la convivencia. Siendo secretario de Gobierno Santa Marta se constituyó en 2014 como una de las ciudades más seguras del país.



Mauricio Suárez - Presidente de Sociedad Portuaria de Santa Marta, Colombia

Cuenta con 20 años de experiencia en gestión portuaria, con énfasis en negociaciones internacionales. Amplia experiencia en el campo del negocio portuario que abarca la estructuración, operación y gerencia de terminales portuarios, así como desarrollo de nueva infraestructura y proyectos dentro de la cadena logística. Responsable de la ampliación de Contratos de Concesión Portuaria hasta el año 2033, de las relaciones con el Gobierno Nacional, con las autoridades portuarias, con los operadores portuarios, con clientes y usuarios del puerto, con compromiso de Inversión por más de USD\$127 millones. Responsable en Santa Marta de las filiales Operadora de Carbón de Santa Marta (CARBOSAN), la Operadora Logística de Santa Marta (OPERLOG).

Responsable en Barranquilla de Sociedad Portuaria del Norte y Barranquilla International Terminal Company BITCO. Responsable del desarrollo integral del negocio liderando un equipo de trabajo de más de 500 personas. Durante la gestión se han triplicado las utilidades del negocio y doblado la participación en el mercado portuario.

Entre 1996 y 2001 fue el Gerente Comercial de la Sociedad Portuaria Regional de Barranquilla donde desarrollo de negocios para Líneas Navieras y usuarios de la cadena Logística del comercio exterior en general.



Alfonso Vegara – Presidente Fundación Metrópoli, Experiencia Diamante Caribe

Es Arquitecto, Economista y Sociólogo. Hizo su doctorado en Planificación Urbana y Regional.

Ha sido profesor de Urbanismo en la Escuela de Arquitectura de Madrid y en la Universidad de Navarra. También fue profesor visitante en la Universidad de Pensilvania y asesor del Departamento de Urbanismo del Politécnico de Zurich ETH. Fue Presidente de ISOCARP, la Sociedad Internacional de Urbanistas (2002-2005). Es Fellow y Trustee de la Fundación Eisenhower. En 2014 recibió el Premio “Eisenhower Distinguished Award”.

Sus ideas y proyectos se han difundido a través de más de 30 libros, entre ellos, “Territorios Inteligentes” y Fundación Metrópoli “Landscape Intelligence”. Ha dado conferencias en eventos clave en Europa, Estados Unidos, América Latina, Asia, Australia y África. Sus trabajos han sido premiados por las Naciones Unidas, la Unión Europea, el Consejo Europeo de Urbanistas, Colegios de Arquitectos y Asociaciones Empresariales, entre ellos, el prestigioso Premio Rey Jaime I, otorgado por su S.M. el Rey de España, y en tres ocasiones, el Premio Europeo de Urbanismo.

Fundador y Presidente de Honor de la Fundación Metrópoli, un centro internacional de excelencia dedicado a la investigación, diseño e innovación en ciudades.

Ha asesorado y desarrollado proyectos urbanos en Singapur, Bilbao, México DF, Curitiba, Sao Paulo, Casablanca, Kuala Lumpur, Yokohama, Moscú, Colombia, etc. Es miembro del jurado de premio mundial de ciudades Lee Kuan Yew WCP desde su creación en el 2010 y Cónsul General Honorario de Singapur en Madrid desde 2005.



Adilson Luiz – Profesor Universidade Santa Cecília UNISANTA y Representante de la Alcaldía de Santos, Brasil

Ingeniero Civil, graduado por la Universidade Santa Cecília, de Santos, São Paulo, Brasil. Posgrado en Construcciones y Obras Públicas en el Institut Supérieur du Béton Armé, de Marsella, Francia. Posgrado en Valuaciones y Pericias en Ingeniería en el Instituto Brasileño de Valuaciones y Pericias.

Profesor de los cursos de grado en Ingeniería Civil y Arquitectura y Urbanismo en la Universidade Santa Cecília - UNISANTA, de Santos, São Paulo, Brasil, donde también ejerce las actividades de Investigador del Núcleo Brasileño de Estudios Portuarios, Marítimos y Territoriales - NEPOMT, y Coordinador del Nodo Avanzado de la Asociación para la Colaboración entre Puertos y Ciudades - RETE. Miembro del Comité Científico de RETE. Experto del Instituto Millenium, de Rio de Janeiro, Brasil.

Ingeniero de la Secretaría de Asuntos Portuarios y Marítimos de la Alcaldía de Santos, São Paulo, Brasil. Coordinador Adjunto de la Cámara Temática de Hidrovías de la Región Metropolitana de Santos.



Adriano Truffi - Gerente de Medio Ambiente, Puerto de São Sebastião, Brasil

Trece años de experiencia profesional en la oceanografía, la concesión de licencias, la planificación estratégica, la planificación costera y gestión de proyectos ambientales. Hace ocho años que trabaja como gerente de desarrollo y medio ambiente en la autoridad portuaria del puerto de São Sebastião. Es responsable de la gestión de proyectos de desarrollo, permisos ambientales, planes de contingencia, sistemas de gestión del medio ambiente, la integración puerto-ciudad y la sostenibilidad en las operaciones portuarias.

Formación Profesional: Licenciatura en oceanografía; Maestría en Ciencias Biológicas; Maestría Profesional en Tecnología y Gestión Ambiental MBA en Gestión de Proyectos.



Arq. Roberto Converti, Director de Oficina Urbana y Decano de la Facultad de Arquitectura y Diseño/Fundación UADE

El Arquitecto Roberto Converti tiene experiencia en temáticas de gestión de ciudad y proyecto urbano, reflejada en sus antecedentes de proyectos y actividades académicas nacionales e internacionales y su participación en las Instituciones y Asociaciones a las que actualmente pertenece: Comité Internacional Académico Rete Portus, Comité de Expertos de la Asociación Internacional de Ciudades y Puertos, Comité Internacional de Críticos de Arquitectura, Miembro de la Comisión Consultiva Permanente del Concejo Profesional de Arquitectura y Urbanismo de Buenos Aires y Director de la Bienal Internacional de Arquitectura de Buenos Aires.

En el año 1996 fue convocado para conducir el Área de Proyectos y Gestión Urbana de la Ciudad de Buenos Aires y a partir 1997 dirigió la Subsecretaría de Planeamiento Urbano de la Ciudad. En ese contexto participó de uno de los más importantes períodos de la historia de la planificación de Buenos Aires, coordinando las acciones del Plan Urbano Ambiental y creando los lineamientos estratégicos de un proyecto urbano innovador, el Programa Buenos Aires y el Río. Durante el período 2000-2002 ejerció la Presidencia y Dirección de la Corporación Puerto Madero.

Es director de OFICINA URBANA, donde se plantean propuestas estratégicas en ciudades, a través de la investigación, evaluación, diseño y gestión de proyectos urbanos y de arquitectura de importante escala, como el proyecto para la reconversión del Puerto Santa Fe, y el proyecto del Paseo de la Costa de la Ciudad de Neuquén, Patagonia Argentina.

Fue reconocido por su trayectoria profesional con el premio del Centro De Arte y Comunicación CAyC y del mismo modo en la XI Bienal de Arquitectura de Buenos Aires. Entre sus premios recientes más significativos se destaca, el recibido en la ciudad de Londres en el The International Property Awards por el proyecto Nueva Costa del Plata, en el concurso internacional de arquitectura y urbanismo convocado por Bloomberg, Google, The New York Times, FIABCI, Construction Industry Council y la National Federation of Property Professionals.

Es actual Decano de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Argentina de la Empresa / UADE.



Pablo Ábalos – Secretario de Planeamiento de la Municipalidad de Rosario, Argentina

Arquitecto de la Facultad de Arquitectura, Planeamiento y Diseño, Universidad Nacional de Rosario. Actual Secretario de Planeamiento de la Intendencia Municipal de Rosario Desde 10 de Diciembre de 2015 a la fecha. Algunos de sus cargos anteriores incluyen: Director Provincial de Vivienda y Urbanismo del Gobierno de Santa Fe. Subsecretario de Planificación y Gestión del Hábitat del Gobierno de Santa Fe. Director Provincial de Planificación Estratégica Territorial del Gobierno de Santa Fe. Director Provincial de Planificación Físico Ambiental del Gobierno de Santa Fe. Coordinador de las áreas de Desarrollo Urbano de la Municipalidad de Rosario.

También ha sido Representante de la Provincia de Santa Fe en el Consejo Nacional de la Vivienda. Miembro del Comité Ejecutivo del CNV en representación de la Región Centro. Representante alterno de la Provincia de Santa Fe en el COFEPLAN, espacio institucional permanente para una Política Nacional de Desarrollo y Ordenamiento del Territorio de la Nación. Coordinador ejecutivo del Proyecto “Innovación institucional en gobiernos intermedios: la regionalización como un instrumento clave para promover democracias de proximidad”, Provincia de Santa Fe, Argentina. Programa de Cooperación Descentralizada de la Comisión Europea URB-AI III. Responsable del dictado del Módulo III, “Planificación Estratégica y Ordenamiento Territorial” del Programa de Capacitación a autoridades locales de la Provincia de Santa Fe. Miembro del Jurado del Concurso Nacional de Ideas en el Área del Ex Batallón de Comunicaciones 121. Programa de reconversión urbanística y desarrollo integral de una pieza urbana clave de la ciudad de Rosario. Coordinador responsable en el Programa de Pasantías organizado conjuntamente entre la Provincia de Santa Fe y la Diputación de Barcelona, España. Capacitación e intercambio de experiencias en procesos y programa de descentralización y regionalización; municipios en red; finanzas locales; planificación estratégica; marca y posicionamiento regional; mecanismos de participación ciudadana. Barcelona, España. Integrante del equipo de coordinación del Programa “Corredor turístico de la costa – ordenamiento territorial para un desarrollo turístico sustentable, Ruta Provincial N° 1”.



Manuel Rodríguez Porcel – Especialista de Transporte Senior, Departamento de Infraestructura y Medio Ambiente del BID

Manuel Rodríguez es Asociado Senior de la División de Transporte del Banco Interamericano de Desarrollo en la Representación de Colombia. Sus áreas de especialización son las concesiones, gestión y financiamiento de infraestructuras, entre las que se encuentran las fórmulas de participación público privada (PPP), así como la planeación de transporte regional y urbano, y proyectos de infraestructura de obras lineales como carreteras o ferrocarriles. Actualmente, trabaja en la preparación y ejecución de diversos programas de transporte en Colombia, alineados con las diversas áreas estratégicas de la División, como son Seguridad Vial, Logística, Transporte Sostenible, Gestión de Grandes Proyectos y Asociaciones Público Privadas, así como Sistemas Inteligentes de Transporte. Manuel es Ingeniero Civil del INSA de Rennes, Francia. Posee una MBA Internacional en Gestión de Proyectos Multilaterales por el Centro de Estudios Económicos y Comerciales (CECO) de Madrid, Maestría en Dirección de Proyectos por la Universidad de Comillas ICAI-ICADE de Madrid, además de varias especializaciones en gestión de Infraestructuras y PPP en España y México.



Azhar Jaimurzina - Jefa de la Unidad de Servicios de Infraestructura, CEPAL

Oficial de Asuntos Económicos en la Unidad de Servicios de Infraestructura (USI) de la División de Recursos Naturales e Infraestructura la cual forma parte de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe. Actualmente es Oficial a Cargo de la USI. Anteriormente se desempeñó como Oficial de Asuntos Económicos de la Conferencia sobre Comercio y Desarrollo y de la Comisión Económica para Europa. Su formación académica es en derecho internacional y economía política internacional. Se especializa en marcos legales y política internacional para el transporte internacional y operaciones de logística comercial, en los países desarrollados y en desarrollo.

Durante su tiempo con la ECE (2003-2011), proporcionó apoyo sustantivo a una amplia gama de órganos y grupos intergubernamentales de la ONU, entre ellos el Centro de las Naciones Unidas para el Comercio y Facilitación del Transporte y varios grupos intergubernamentales sobre temas de transporte (navegación interior y la ley ferroviaria). De tal manera, contribuyó a la elaboración, mantención y revisión de instrumentos legales y técnicos de la ONU, como el Acuerdo europeo sobre las vías navegables interiores de importancia internacional, el Convenio Europeo de 1961 sobre Arbitraje Comercial Internacional, el Código Europeo para las vías interiores navegables (CEVNI), recomendaciones sobre requisitos técnicos de ámbito europeo armonizados para la navegación fluvial, Inventario de Normas principales y parámetros del E Waterway Network, las Recomendaciones de la ONU/CEFACT y Directrices sobre el establecimiento de la ventanilla única y Recomendaciones sobre aspectos del transporte de mercancías peligrosas.

Ha trabajado con más de 50 países desarrollados y en desarrollo y economías en transición en la mayoría de las zonas del mundo. Ha llevado a cabo diversos programas de asistencia técnica y creación de proyectos de construcción y organizado numerosos eventos políticos de alto nivel y también a niveles interinstitucionales para ECE y UNCTAD. Actualmente, sus áreas de trabajo en la CEPAL incluyen las políticas nacionales de logística y movilidad.



Sandra Milena Rueda Ochoa - Gerente de Puertos, Agencia Nacional de Infraestructura, ANI

Actualmente es la Gerente Modo Férreo y Portuario de la Vicepresidencia de Estructuración de la Agencia Nacional de Infraestructura. Cuenta con 18 años en el sector público. Fue coordinadora del Grupo Infraestructura para el Desarrollo Portuario y la Logística del Ministerio de Transporte, ha tenido encargos como Directora de Infraestructura del Ministerio de Transporte, Jefe Oficina de Planeación de la Secretaría Distrital de Movilidad de Bogotá, Directora de Transporte e Infraestructura de la Secretaría Distrital de Movilidad de Bogotá, encargos como Subdirectora de Planeación Estratégica del Instituto de Desarrollo Urbano - IDU y Profesional especializado de la Subdirección de Planeación Estratégica del Instituto de Desarrollo Urbano - IDU.

Tiene un Máster en Ingeniería Civil de la Universidad de los Andes y pregrado en Ingeniería Civil de la Universidad de la Salle en Bogotá.

